
Отчетъ
о состояніи библіотеки Общества врачей при Императорскомъ 

Казанскомъ Университетѣ за 1905 — 1907 годы. 

(Читано въ годичномъ засѣданіи Общества 27 января 1908 г. ). 

Въ іюнѣ 1905 г. библіотека Общества, вмѣстѣ со многими дру
гими учрежденіями, переведена была, по распоряженію Правленія Уни
верситета, изъ главнаго зданія Университета въ зданіе бывшаго студенче
скаго общежитія, что на Арскомъ полѣ, такъ далеко отъ Универси
тета! И снова, такимъ образомъ, библіотека нашего Общества испытала 
жестокую превратность своей судьбы. Невольно вспоминается незавид
ная исторія нашей библіотеки, о которой я разсказывалъ въ своей 
статьѣ: «Библіотека Казанскаго Общества врачей за 25 лѣтъ его 
существованія (1868—1895 г. г. )“, напечатанной въ «Дневникѣ» на
шего Общества врачей за 1895 г. вып. II: «Двадцатипятилѣтіе Обще
ства врачей при Императорскомъ Казанскомъ Университетѣ». Приведу 
вкратцѣ исторію мытарствъ нашей библіотеки. 

Въ началѣ жизни нашего Общества библіотека помѣщалась—есть 
на то указанія—въ патолого-анатомическомъ институтѣ, завѣдующимъ 
которымъ былъ предсѣдатель Общества того времени, проф. А. В. 
Петровъ. 

Съ возобновленіемъ жизни нашего Общества въ 1877 г. и уже 
въ качествѣ «Общества врачей, состоящаго при Императорскомъ Казан
скомъ Университетѣ», Ректоромъ Университета разрѣшено было помѣ
стить библіотеку Общества врачей въ средней клинической аудиторіи 
(«старыя клиники»), согласно предложенію профессора факультетской 
терапевтической клиники, покойнаго Н. А. Виноградова. 

Въ 1882 г. Попечитель Округа разрѣшилъ привести въ испол
неніе постановленіе Совѣта Университета относительно предоставленія



въ главномъ зданіи Университета помѣщенія для библіотеки Общества 
врачей. Дана была Обществу отдѣльная комната, въ два окна, въ ниж
немъ этажѣ главнаго зданія Университета; въ этой же комнатѣ уст
роена была и читальня. На устройство библіотеки и читальни ассигно
вано было 700 рублей. 

Но не прошло и 21/2 лѣтъ, какъ библіотеку нашего Общества 
постигло жестокое несчастіе: Ректоръ Университета г. Буличъ отка
залъ Обществу въ данномъ помѣщеніи библіотеки. Пришлось не только 
закрыть читальню, но и съ самой библіотекой, такъ хорошо обставлен
ной, не куда было дѣваться. Лѣтомъ 1885 г. библіотека временно 
помѣщена была въ аудиторіи противъ зоологическаго кабинета, а въ 
сентябрѣ 1885 г. библіотека выселена была въ полутемную и проход
ную площадку корридора въ восточномъ крылѣ зданія Университета 
(противъ бывшей 10-ой аудиторіи и зоологическаго кабинета, съ пра
вой стороны университетской церкви). Общество вынуждено было 
сдѣлать постановленіе: «до тѣхъ поръ, пока не будетъ найдено болѣе 
приличное помѣщеніе, библіотеку Общества считать закрытой». Въ 
этомъ «казематѣ» библіотека находилась болѣе года. 

Въ концѣ 1886 г. при ректорѣ Университета Кремлевѣ и деканѣ 
медицинскаго факультета Щербаковѣ, бывшемъ тогда предсѣдателемъ 
Общества, для библіотеки Общества разрѣшено было Попечителемъ 
Округа отвести новое помѣщеніе, оказавшееся нѣсколько лучшимъ, такъ- 
какъ позволило библіотекѣ вновь функціонировать. Это былъ проход
ной корридоръ—площадка между актовымъ зало и церковью, уже съ 
лѣвой стороны послѣдней. Въ этомъ оригинальномъ помѣщеніи библіо
тека Общества находилась 3 года. 

Въ 1890 г., благодаря просвѣшенному вниманію Ректора Универ
ситета, покойнаго проф. К. В. Ворошилова, для библіотеки нашего 
Общества отведена была снова отдѣльная комната, та-же, какую биб
ліотека занимала 10 лѣтъ назадъ. 

Въ этой одной комнатѣ, вмѣщавшей въ себѣ уже въ 1895 г. 
II большихъ шкафовъ съ 7500 томами различныхъ сочиненій, биб
ліотека нашего Общества оставалась до послѣдняго времени, въ тече
ніе цѣлыхъ 15 лѣтъ. Неотложно требовалось болѣе обширное помѣ
щеніе для библіотеки. Но не смотря на настойчивыя указанія въ этомъ 
отношеніи со стороны библіотекаря и ходатайства со стороны дру
гихъ представителей Общества, библіотека наша, навѣрное, еще много 
лѣтъ прожила-бы все въ этомъ-же тѣсномъ помѣщеніи, если бы не
обходимость капитальной перестройки главнаго зданія Университета не 



заставила Правленіе Университета въ 1905 г. выселить и нашу библіотеку 
изъ главнаго зданія Университета въ зданіе бывшаго студенческаго 
общежитія. 

Дальность перевозки на Арское поле и тѣсныя три комнаты, 
отведенныя въ новомъ помѣщеніи, при недостаткѣ шкафовъ, дурно 
отразились на библіотекѣ Общества, имѣвшей уже болѣе 10.000 то
мовъ различныхъ сочиненій: шкафы были нѣсколько поломаны; замки 
у многихъ изъ нихъ испорчены, что впрочемъ у нѣкоторыхъ шкафовъ 
было и раньше; книги въ шкафахъ разложены были далеко не прави
льно; масса книгъ оказалась по необходимости на окнахъ, на полу и на 
шкафахъ; нѣкоторыя вещи, принадлежащія библіотекѣ Общества, за 
недостаткомъ мѣста, не могли быть перевезены въ новое помѣщеніе, 
какъ напр. двери, нѣсколько креселъ, полки отъ открытаго шкафа. 

Требовалось серьезное упорядоченіе библіотеки; но въ іюлѣ 1905 г. 
завѣдывавшій библіотекой уѣхалъ на войну, а заступавшему его мѣсто 
второму библіотекарю трудно было принять на себя дѣло приведенія 
библіотеки въ порядокъ. Да и до того-ли было въ концѣ 1905 г. и 
началѣ 1906 г., чтобы серьезно отдаться такому дѣлу, какъ перибираніе 
библіотеки. 

Къ тому-же, положеніе библіотеки Общества въ новомъ помѣщеніи 
не безъ основанія считалось неопредѣленнымъ: говорили, что для 
библіотеки Общества, можетъ быть, отведутъ помѣщеніе снова въ 
главномъ зданіи Университета, по окончаніи перестройки его. 

Въ засѣданіи Совѣта Университета 3 октября 1905 г. слушалось 
предложеніе Министра народнаго просвѣщенія о скорѣйшемъ очище
ніи зданія студенческаго общежитія. По этому поводу доложена была 
Совѣту справка, что 1 мая, на основаніи заключенія высшаго началь
ства, студенческое общежитіе было закрыто на время прекращенія за
нятій въ Университетѣ. 

«Въ концѣ мая и въ началѣ іюня, въ виду необходимости присту
пить къ перестройкѣ западной половины главнаго Университетскаго 
корпуса, помѣщавшіяся въ этой половинѣ зданія учебно-вспомогательныя 
учрежденія съ ихъ имуществомъ и коллекціями перемѣщены Правле
ніемъ Университета временно, впредь до окончанія работъ въ главномъ 
университетскомъ зданіи, въ зданіе общежитія, гдѣ и находятся въ на
стоящее время. Сюда перемѣщены... и библіотека Общества врачей. «Очи
стить общежитіе отъ находящагося въ немъ имущества нѣтъ ника
кой возможности. Въ Университетскихъ зданіяхъ совершенно нѣтъ 
свободнаго мѣста». И Совѣтъ университета «пришелъ къ полному 



убѣжденію въ невозможности очищенія общежитія и предоставленія 
его студентамъ»... 1). 

1) Ученыя Записки Императорскаго Казанскаго Университета 1906 г. Сен
тябрь (Приложеніе). 

Лѣтомъ 1906 г., къ каковому времени завѣдывавшій библіотекой 
уже возвратился въ Казань изъ Иркутска, начались большія передѣлки 
въ помѣщеніяхъ бывшаго студенческаго общежитія въ интересахъ 
перешедшихъ въ него учебно-вспомогательныхъ учрежденій: пробивались 
стѣны въ комнатахъ для сообщенія или соединенія одной комнаты съ 
другой, пробивались стѣны и въ цѣляхъ перестановки газовыхъ и во
допроводныхъ трубъ и т. под. Шумъ, стукъ и особенно масса пыли, 
ложившейся толстымъ слоемъ на столы, кресла, въ шкафы съ книгами, 
не говоря уже о кипахъ книгъ, открыто лежавшихъ на окнахъ и на 
полу, дѣлали буквально не возможными какія бы то ни было занятія 
въ библіотекѣ. 

Наступилъ 1907-ой годъ. Не прекращавшіеся слухи о переводѣ 
нашей библіотеки въ другое помѣщеніе смѣнились опредѣленными 
разговорами, что для библіотеки Общества Совѣтская Коммиссія по 
распредѣленію университетскихъ помѣщеній предназначила новыя ком
наты въ томъ же зданіи б. студенческаго общежитія, почти рядомъ 
съ нынѣ занимаемыми. Наконецъ, стало извѣстно, что Совѣтъ Уни
верситета постановилъ, согласно мнѣнію Коммиссіи, предоставить нашему 
Обществу для библіотеки 5 нумерованныхъ и одну большую безъ № 
комнаты въ той же сѣверной половинѣ перваго этажа зданія б. сту
денческаго общежитія. Объ этомъ постановленіи Совѣта Университета 
предсѣдатель Общества, проф. А. Н. Каземъ-Бекъ сообщилъ Обще
ству въ одномъ изъ недавнихъ засѣданій. 

Изъ предоставленныхъ Совѣтомъ Университета для библіотеки 
нашего Общества комнатъ насъ особенно заинтересовала большая и 
свѣтлая комната (безъ №), весьма удобная для устройства въ ней чи
тальни, въ которой Общество наше весь вѣкъ свой такъ сильно нужда
лось и нуждается. И мы съ почтеннымъ товарищемъ, только-что избран
нымъ вторымъ библіотекаремъ, докторомъ А. И. Шибковымъ, уже 
мечтали къ новому, 1908-му году устроить въ указанной комнатѣ чи
тальню съ возможными удобствами, а затѣмъ, по переносѣ библіотеки 
въ новыя комнаты, заняться упорядоченіемъ ея. 

Но «новее счастье» съ новымъ годомъ лишь жестоко улыбнулось 
намъ: завѣдующій зданіемъ б. студенческаго общежитія, и. д. библіо-



текаря Университета, А. Е. Заблоцкій не позволилъ намъ занять от
веденную нашему Обществу большую, не нумерованную комнату. 

Правда, мы и раньше слышали, бывая въ зданіи общежитія, что 
насъ не пустятъ въ большую комнату; но настойчивыя предложенія 
намъ со стороны предсѣдателя Общества, проф. Каземъ-Бека, члена 
Совѣта Университета, занять вновь отведенныя для библіотеки Об
щества комнаты и подвержденіе со стороны и. д. Ректора Университета 
проф. Александрова права Общества занять эти комнаты согласно 
постановленію Совѣта Университета, заставили насъ приступить къ 
организаціи переноса библіотеки въ новое помѣщеніе, при чемъ мы 
рѣшили прежде всего занять для читальни большую безъ № комнату. 
Уже наняты были служителя общежитія и назначенъ былъ день для 
переноса библіотеки. Но завѣдующій зданіемъ общежитія не позволилъ 
занять большую комнату и потребовалъ оффиціальной бумаги на раз
рѣшеніе Обществу занять и эту, безъ №, комнату. По просьбѣ пред
сѣдателя Общества, Правленіе Университета послало завѣдующему зда
ніемъ общежитія оффиціальную бумагу съ указаніемъ на постановленіе 
Совѣта Университета. Но, не смотря и на «бумагу» Правленія Универ
ситета, мы по прежнему встрѣтили со стороны завѣдующаго зданіемъ 
общежитія не преодолимыя препятствія къ занятію большой комнаты, 
столь нужной намъ. Замѣчу, что противъ занятія подъ библіотеку 
Общества другихъ, вновь отведенныхъ комнатъ завѣдующій ничего 
не имѣетъ. 

Въ виду такого печальнаго недоразумѣнія я лично навелъ справки: 
какъ именно редактировано постановленіе Совѣта Университета отно
сительно предоставленія для библіотеки нашего Общества новаго по
мѣщенія, и вотъ что я прочиталъ въ напечатанныхъ 1) протоколахъ 
Совѣта Университета: 

1) Ученыя Записки Императорскаго Казанскаго Университета 1908 г. Январь. 

«Протоколъ засѣданія Совѣта Императорскаго Казанскаго Уни
верситета

28 мая 1907 г. 

П. 12. Слушали: Докладъ Совѣтской Коммиссіи по распредѣле
нію университетскихъ помѣщеній отъ 20 мая слѣд, содержанія: 

Е. Зданіе бывшаго студенческаго общежитія. 
1-ый этажъ. Въ сѣверной половинѣ отвести для кабинета пато

логической анатоміи 13 комнатъ (№№ 33 — 37 и 4—11), а остальныя—



для библіотеки Общества врачей. Въ южной половинѣ“.... помѣще
нія предоставляются Обществу Археологіи, Исторіи и Этнографіи, и др. 

«Протоколъ засѣданія Совѣта Императорскаго Казанскаго Универ
ситета 30 мая 1907 г. 

13. Слушали: Совѣтъ Университета продолжалъ разсмотрѣніе 
вопроса о распредѣленіи универитетскихъ помѣщеній. 

«Зданіе бывшаго студенческаго общежитія. 
1-ый этажъ. Предложеніе Коммиссіи отвести въ сѣверной поло

винѣ для кабинета патологической анатоміи (съ добавленіемъ) и для 
оперативной хирургіи 13 комнатъ (№№ 33 — 37 и 4—11), а остальныя 
для библіотеки Общества врачей—Совѣтомъ принято». Далѣе идетъ 
разговоръ о помѣщеніяхъ южной половины 1-го этажа зданія студен
ческаго общежитія. 

Такимъ образомъ, въ заключеніе говорится въ протоколѣ засѣда
нія Совѣта Университета 30 мая 1907 г., планъ распредѣленія универ
ситетскихъ помѣщеній въ западной половинѣ главнаго зданія (Универ
ситета) и въ помѣщеніи бывшаго студенческаго общежитія, принятый 
и утвержденный Совѣтомъ въ настоящемъ засѣданіи, представляется 
въ слѣдующемъ видѣ: 

Е. Зданіе бывшаго студенческаго общежитія. 
1-ый этажъ. Въ сѣверной половинѣ отводится 13 комнатъ (№№ 

33 — 37 и 4—11) для кабинета патологической анатоміи и оперативной 
хирургіи, а остальныя комнаты для библіотеки Общества врачей. »

«Планъ изложеннаго распредѣленія помѣщеній сообщить въ фа
культеты и Правленію Университета». 

Въ приведенныхъ протоколахъ Совѣта университета точно не ука
заны, какія именно комнаты въ сѣверной половинѣ 1-го этажа зданія 
бывшаго студенческаго общежитія назначены для библіотеки Обще
ства и потому необходимо опредѣлить, что это за «остальныя» комнаты 
въ данномъ мѣстѣ, кромѣ указанныхъ 13 комнатъ, назначенныхъ для 
кабинета патологической анатоміи и оперативной хирургіи. Въ этихъ 
цѣляхъ представляется здѣсь, схематично составленный мною, планъ 
перваго этажа зданія студенческаго общежитія. 



Изъ этого плана видно, что въ сѣверной половинѣ перваго этаж
а зданія бывшаго студенческаго общежитія находятся слѣдующія 

комнаты: на правой сторонѣ 9 нумерованныхъ комнатъ, съ 29 № по

37 №, и на лѣвой сторонѣ; 9-ть же нумерованныхъ комнатъ, съ № 4 
по № 12 и одна большая комната, съ двумя дверями, первая на лѣво 
отъ параднаго входа, безъ №. 



Согласно постановленію Совета Университета, для кабинета пато
логической анатоміи и оперативной хирургіи отведены 13-ть комнатъ: 
5 съ правой стороны (№№ 33, 34, 35, 36 и 37) съ лѣвой стороны 
(№№ 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 и 11). 

Остались: на правой сторонѣ 4 комнаты (№№ 29, 30, 31, и 32) 
и на лѣвой сторонѣ 2 комнаты; одна за № 12 и другая—безъ №, боль
шая. 

Очевидно, что всѣ эти 5 нумерованныхъ комнатъ и одна большая 
безъ №, какъ «остальныя» въ сѣверной половинѣ 1-го этажа зданія 
бывшаго студенческаго общежитія, и должны, согласно постановленію 
Совѣта Университета, перейти къ Обществу врачей для помѣщенія 
въ нихъ библіотеки его. Но вотъ большую комнату, не нумерованную, 
завѣдующій зданімъ б. студенческаго общежитія и не позволяетъ Об
ществу занять, —почему, хорошо не знаю. Претензій на эту комнату 
со стороны другихъ учрежденій, поселившихся въ зданіи б. студенче
скаго общежитія, я ни отъ кого не слыхалъ. 

Во всякомъ случаѣ библіотека нашего Общества и до сихъ поръ 
остается въ тѣхъ же 3-хъ тѣсныхъ комнатахъ и безъ хотя бы сколько 
нибудь удобной читальни. При существующихъ условіяхъ упорядоченіе 
библіотеки представляется весьма затруднительнымъ, а при возможномъ 
въ непродолжительномъ времени выселеніи нашей библіотеки въ дру
гое мѣсто—и прямо будетъ непроизводительнымъ трудомъ. А между 
тѣмъ упорядоченіе библіотеки нашего Общества настоятельно необхо
димо: нужно заказать 2 или 3 новыхъ шкафа для книгъ, а старые— 
поправить; въ шкафахъ перебрать всѣ книги и журналы, что бы уло
жить ихъ въ должномъ порядкѣ и не такъ скученно, какъ было рань
ше; нужно вновь поступившія въ библіотеку книги и журналы вне
сти съ карточекъ въ документальный каталогъ, а ранѣе получавшіеся 
записать и въ карточный и документальный каталоги, и проч. 

Въ виду всего сказаннаго, я прошу Общество обратиться въ Пра
вленіе Университета съ просьбой о разъясненіи возникшаго недораз
умѣнія и ходатайствовать предъ Правленіемъ о приведеніи въ исполне
ніе постановленія Совѣта Университета относительно предоставленнаго 
Обществу новаго помѣщенія для нашей библіотеки, которое такъ намъ 
нужно. 

Теперь я долженъ сообщить о поступленіяхъ за отчетные 1905— 
1907 годы въ библіотеку Общества разныхъ сочиненій и о пользованіи 



ею за тоже время. Къ сожалѣнію, по вышеуказаннымъ причинамъ, 
ни точныхъ, ни утѣшительныхъ данныхъ въ томъ и другомъ отношеніи 
привести не могу. 

По сдѣланнымъ записямъ, періодическихъ изданій поступило за 
1905 и 1906 г. г. 94 названія и въ 1907г. —82. Изъ нихъ журналовъ 
и газетъ, почти все медицинскихъ, —37 за первые два года и 35 за 
1907 г.; «Протоколовъ,» «Трудовъ», «Извѣстій» и под. различныхъ, б. 
ч. медицинскихъ, Обществъ и учрежденій—42 и 37 названій, и изда
ній городскихъ и земскихъ учрежденій—15 и 10. 

За исключеніемъ двухъ русскихъ и двухъ иностранныхъ медицин
скихъ журналовъ, выписывавшихся на средства Общества, всѣ осталь
ныя періодическія изданія, также какъ и почти всѣ отдѣльныя сочи
ненія, получены были въ библіотеку или въ обмѣнъ на издаваемый Об
ществомъ «Казанскій Медицинскій Журналъ» или въ даръ отъ различ
ныхъ лицъ и учрежденій, за что приношу жертвователямъ живѣйшую 
благодарность. 

Сколько всего имѣетъ библіотека нашего Общества книгъ, жур
наловъ и разныхъ другихъ сочиненій, —сейчасъ точныхъ цифръ приве
сти не могу. Въ общемъ, въ библіотекѣ нашей имѣется болѣе 8ооо на
званій различныхъ сочиненій, заключающихъ въ себѣ до 10.000 томовъ. 

Пользованіе библіотекой нашего Общества за отчетные годы было 
въ скромныхъ размѣрахъ: по записямъ, брали книги на домъ за всѣ 
3 года вмѣстѣ лишь 36 членовъ Общества и имъ сдѣлано было за 
тоже время 238 выдачъ различныхъ изданій. Изъ этого числа выдачъ 
на долю медицинскихъ газетъ и журналовъ падаетъ 63%, на долю 
«Протоколовъ» и «Трудовъ» различныхъ Обществъ и учрежденій— 
нѣсколько болѣе 10%, на долю книгъ—около 10% и—диссертацій—- 
нѣсколько болѣе 7%. 

Если не ошибаюсь, увеличивается интересъ къ изданіямъ разли
чныхъ обществъ и учрежденій, чего нельзя не привѣтствовать, такъ- 
какъ этого рода изданія заключаютъ вь себѣ массу цѣннаго медицин
скаго матеріала, обычно или неизвѣстнаго или игнорируемаго, вслѣд
ствіе чего можетъ быть не мало сдѣлано «открытій Америки». 

Въ самой библіотекѣ, въ читальнѣ ея, пользовались тѣми или 
другими изданіями не многіе члены Общества, можетъ быть, отчасти 
вслѣдствіе отдаленности помѣщенія библіотеки отъ центра города. 

Секретарь-Библіотекарь Общества М. Казанскій. 



P. S. По поводу новаго помѣщенія для библіотеки Общества, 
вскорѣ послѣ годичнаго засѣданія я узналъ, что завѣдующій зданіемъ 
б студенческаго общежитія подалъ въ Правленіе Университета бу
магу, въ которой указываетъ на нежелательность передачи большой 
комнаты Обществу врачей въ виду того, что эта комната—будто бы— 
нужна Обществу Археологіи для засѣданій, что лучше перевести въ 
эту комнату изъ сосѣдняго помѣщенія школу имени проф. Любимова, 
что съ имуществомъ, находящимся въ передаваемыхъ Обществу комна
тахъ, некуда дѣваться и под. 

По поводу этой бумаги я обратился къ Декану медицинскаго 
факультета, какъ члену Правленія, оказать содѣйствіе къ выполненію 
постановленія Совѣта Университета относительно новаго помѣщенія 
для библіотеки Общества и особенно о предоставленіи въ наше распо
ряженіе большой комнаты, для устройства въ ней нашей читальни 
Проф. Н. А. Миславскій выразилъ готовность, но просилъ заручиться 
заявленіемъ Предсѣдателя Общества Археологіи, что имъ не нужна 
большая комната для засѣданій. Въ разговорѣ г. Деканъ замѣтилъ 
однако, что вопросъ о распредѣленіи помѣщеній въ общежитіи можетъ 
вызвать споры, которые прекратятся только по распредѣленіи помѣще
ній въ восточномъ крылѣ главнаго зданія Университета, когда пере
стройка его будетъ закончена. 

По моей просьбѣ, Предсѣдатель нашего Общества, проф. Н. А. 
Геркенъ спрашивалъ Предсѣдателя Общества Археологіи, проф. Н. Ѳ. 
Катанова относительно большой комнаты и получилъ отъ него за
писку, что комната эта имъ не нужна будетъ, если для засѣданій 
предоставлена будетъ въ верхнемъ этажѣ аудиторія, которой, кстати 
сказать, наше Общество уже много разъ пользовалось для своихъ 
засѣданій, и которой, слѣдовательно, можетъ пользоваться и Обще
ство Археологіи. 

При личныхъ разговорахъ нашего Предсѣдателя съ завѣду
ющимъ зданіемъ б. студенческаго общежитія, послѣдній выразилъ со
гласіе на занятіе нашей библіотекой и большой комнаты. 

Въ засѣданіи Правленія Университета, при обсужденіи бумаги 
завѣдующаго зданіемъ б. студенческаго общежитія, дѣйствительно 
возникли споры о помѣщеніяхъ и предсѣдатель нашъ, проф. Геркенъ 
тщетно убѣждалъ и просилъ членовъ Правленія разрѣшить Обще
ству, согласно постановленію Совѣта Университета, занять вмѣстѣ съ 
другими комнатами и большую. 



Со стороны нѣкоторыхъ членовъ Правленія были сдѣланы за
явленія о необходимости предоставить тѣ или другія изъ отведенныхъ 
Обществу комнатъ очень нуждающимся въ нихъ разнымъ кабинетамъ 
и вообще учебно-вспомогательнымъ учрежденіямъ, и рѣшеніе вопроса 
о новомъ помѣщеніи для библіотеки нашего Общества отложено Пра
вленіемъ до распредѣленія помѣщеній въ перестроенномъ восточномъ 
крылѣ главнаго зданія Университета. 

Такъ, ясно и категорически рѣшенный Совѣтомъ Университета 
вопросъ о новомъ помѣщеніи для библіотеки нашего Общества, по 
странной ироніи судьбы затормозился и отодвинутъ въ сторону. Когда 
кончатся мытарства библіотеки нашего Общества врачей, состоящаго 
при Университетѣ, —Богъ вѣсть! 

Если снова будетъ перерѣшаться вопросъ о помѣщеніи нашей 
библіотеки, то было бы весьма желательно получить помѣщеніе въ 
главномъ зданіи Университета, какъ болѣe центральномъ и удобномъ 
мѣстѣ, на что можно бы надѣяться хотя бы въ виду того, что изъ 
38 лѣтъ своей жизни наше Общество вотъ уже 31-ый годъ работаетъ 
подъ сѣнью Университета! 

27 февраля
г.  М. Казанскій. 


